

El aborto en adolescentes en la ciudad de Quito-Ecuador

Abortion in adolescents in the city of Quito-Ecuador

Ana Cristina Díaz Cevallos ¹, Francisco Rivera ², Sara Paca ³.

¹ Instituto Tecnológico Superior Vida Nueva, anidiaz1208@hotmail.com

² Instituto Tecnológico Superior Vida Nueva, francisco.rivera@istvidanueva.edu.ec

³ Instituto Tecnológico Superior Vida Nueva, sara.paca@istvidanueva.edu.ec

Autor para correspondencia: anidiaz1208@hotmail.com

Fecha de recepción: 2021.01.29

Fecha de aceptación: 2021.03.18

Fecha de publicación: 2021.07.12

RESUMEN

En la presente investigación se recolecto información mediante una encuesta realizada en la ciudad de Quito-Ecuador a un cierto grupo de adolescentes que tienen conocimientos sobre lo que es el aborto, las consecuencias que conllevan este procedimiento y las leyes que se han aprobado para que este tema sea legal o no al momento de realizar su práctica, pero este tema sigue siendo un problema social grande que abarca no solo a un determinado país sino a todo el mundo ,porque los adolescentes piensas que traer una vida nueva es un juego que pueden dar como finalizado con el aborto; es por ello que al momento de darles a conocer documentos científicos , causas, experiencias , datos que demuestren que no es lo correcto evitaría el aumento de las cifras de abortos en el país ya que en la actualidad 60 mujeres abortan al día en el Ecuador a pesar de los métodos y apoyo médico brindado por el ministerio de salud pública e información impartida conjunto con el ministerio de educación.

Los resultados del presente estudio contribuyen a la población informando sobre lo que es el aborto, las prevenciones, ayuda psicológica para tratar de disminuir los embarazos y sobre todo los abortos en adolescentes.

Palabras clave: aborto, Ecuador, prevención, consecuencia, vida.

ABSTRACT

In the present research, information was collected through a survey carried out in the city of Quito-Ecuador to a certain group of adolescents who have knowledge about what abortion is, the consequences that this procedure entails and the laws that have been approved so that it This topic is legal or not at the time of its practice, but this topic is still a big social problem that covers not only a certain country but the whole world, because adolescents think that bringing a new life is a game that they can give as finalized with the abortion; That is why when presenting scientific documents, causes, experiences, data that show that it is not the right thing to do, it would prevent the increase in the numbers of abortions in the country since currently 60 women abort a day in Ecuador to Despite the methods and medical support

provided by the Ministry of Public Health and information provided jointly with the Ministry of Education.

Keywords: abortion, Ecuador, prevention, consequence, life.

INTRODUCCIÓN

El embarazo en adolescentes ha ocurrido desde épocas remotas de la humanidad y algunos de estos no fueron deseados. Este tipo de embarazos para determinados autores tiene la denominación de no oportunos y surgen en las épocas actuales por una relación sexual sin usar o con uso inadecuado de métodos anticonceptivos, lo que se asocia a falta de información o ignorancia. Estos embarazos ocurren en cualquier mujer, aunque en mayor proporción entre las adolescentes. Las consecuencias de los embarazos no oportunos pueden ser diversas, entre ellas el aborto (1). Algunos aspectos que caracterizan los embarazos no deseados en adolescentes son las relaciones sexuales particularmente precoces, sin protección y con múltiples parejas y también por violencia. Por otro lado, se señala que las conductas de alto riesgo ocurren con más frecuencia en adolescentes con un perfil psicológico caracterizado por agresividad, excesivo énfasis en su independencia personal y tendencia a actividades desviantes (2).

La adolescencia está huérfana de recursos y de apoyo desde el Estado. Las niñas embarazadas tampoco tienen apoyo, y en su caso el tema es más grave por la violencia y el incesto. Se considera que el embarazo adolescente es la puerta de entrada a la pobreza, a la violencia y a un sinnúmero de situaciones vulnerables que afectan a los adolescentes (3).

El embarazo en adolescentes es considerado un problema de salud pública relevante a nivel mundial y nacional. Forma parte de determinantes vinculados a la exclusión, la vulnerabilidad y la falta de condiciones para el acceso a los derechos económicos, sociales y culturales (4).

El estudio cualitativo *Vidas Robadas: Entre la omisión y la premeditación. Situación de la maternidad forzada en niñas del Ecuador del 2016* indica que “Ecuador ocupa el segundo lugar, únicamente después de Venezuela, donde la tasa específica de fecundidad adolescente no ha disminuido en los últimos años”.

Esto coincide con el informe del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) del 2012, donde se señala que el Ecuador es el segundo país de Latinoamérica, después de Venezuela, con la más alta tasa de embarazos adolescentes.

En 2019, según las cifras del Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC), hubo un registro de 51.711 nacimientos de niños cuyas madres eran mujeres adolescentes entre 10 y 19 años (5).

En los últimos diez años el país sudamericano experimentó amplios procesos de cambio, y gran parte de los esfuerzos de la administración pública se ubicaron en una transformación de orden legislativa, que derrocó algunos de los cimientos de las prácticas tradicionales en cuestiones de legalidad (6).

Y aunque la Constitución del 2008 significó un progreso significativo hacia el reconocimiento de la salud sexual de la mujer, en el caso del aborto la ley aún se interpreta de otra forma.

La Constitución Nacional y la Ley Orgánica de Salud establecen que las mujeres tienen derecho a decidir libremente sobre su salud sexual y reproductiva, así como cuántos hijos quieren tener. Pero la normativa establece que cuando una mujer está embarazada, pierde sus derechos de decisión sobre su cuerpo, ya que tiene una vida dentro de él. En ese sentido, pesa el artículo 45 de la Constitución, donde se indica que «el Estado reconocerá y garantizará la vida, incluido el cuidado y protección desde la concepción» (7,8).

El aborto es la pérdida del embarazo "en un momento en el que el feto o embrión no es viable, es decir, que no es capaz de sobrevivir fuera del útero materno", explica Manuel Fernández, ginecólogo y director de IVI Sevilla. Según la definición que hace la Sociedad Española de Ginecología y Obstetricia, pérdida de la gestación de un embrión o feto que tenga menos de medio kilo o 500 gramos o hasta la semana 22. En caso de que sea otra semana más avanzada u otro peso, pero totalmente incompatible con la vida también se consideraría aborto. Se puede producir tanto de forma espontánea como inducida.

Aborto espontáneo

El aborto espontáneo es aquel que no se da de forma intencionada, sino a causa de una serie de complicaciones en el feto o en la madre. Generalmente ocurre durante las 12 primeras

semanas de gestación y no precisa de ningún tipo de intervención quirúrgica, pero a partir de la semana 20 pasa a denominarse muerte fetal. (8).

La disminución de los riesgos de aborto espontáneo se ha atribuido al cuidado prenatal temprano completo y al evitar la exposición a las amenazas ambientales (como los rayos X y las enfermedades infecciosas). Por ello, si crees que puedes estar embarazada, o en caso de duda, consulta con tu médico, antes de someterte a un control de rayos X, o ante cualquier síntoma de infección o enfermedad.

Muchos de los defectos congénitos se han atribuido al defecto de ácido fólico, por lo que su administración de forma preventiva, previa y en las primeras fases del embarazo, pueden contribuir a la disminución de dichos defectos (10).

Aborto inducido

El aborto inducido es aquel que se realiza por propia voluntad de la mujer. Hay dos formas de interrumpir un embarazo:

El aborto con medicamentos, también conocido como la “píldora abortiva”, es cuando tomas medicamentos que obtienes de un médico o enfermero certificado para interrumpir un embarazo en su etapa temprana.

El aborto realizado en una clínica lo lleva a cabo un médico o enfermero certificado en un centro de salud. Los dos métodos son seguros y eficaces (11).

Procurar el acceso a la atención de salud reproductiva y a una amplia gama de métodos anticonceptivos modernos (incluyendo la anticoncepción de emergencia, métodos que pueden prevenir el embarazo no deseado en los primeros días después de haber tenido relaciones sexuales sin protección) se salva la vida de muchas mujeres al reducirse el número de embarazos no deseados y la posible necesidad de un aborto inducido.

Aun cuando la anticoncepción está al alcance, algunas mujeres quedarán embarazadas sin desearlo y algunas de ellas buscarán poner fin al embarazo. En lugares donde el aborto es legal, deberían estar disponibles los servicios de aborto seguros. (12).

La jerarquía en la iglesia católica solo acepta el aborto en el caso en que la vida de la de este en riesgo de muerto y lo hace invocando la llamada “doctrina del doble efecto”, según la cual, si para salvar la vida de la madre hay que realizar un aborto, entonces es permitido; pero no

todos piensan lo mismo por ejemplo conservadores de la iglesia católica sostiene que la mujer que muere al dar a luz se convierte en imagen ejemplar de una maternidad bendecida y de un auto sacrificio cristiano (13).

Prevención (antes, durante y después) Antes:

¿Para qué la Educación Sexual? Cuando hablamos de Educación Sexual estamos hablando del hecho sexual humano; esto es hablar de hombres y mujeres. La educación sexual proporciona conocimientos, procedimientos y actitudes que permiten vivir el hecho de que todas las personas somos sexuadas. Abordaremos temas como la actitud de los profesionales, la toma de decisiones debe ser a cargo de las propias personas.

Tener conocimientos sobre sexualidad sería la primera prevención esto define lo que haremos con nuestros cuerpos; no por ser adolescentes podemos darnos el gusto de hacer las cosas sin tener causas y efectos de nuestras acciones. Saber te hace sabio y ser sabio no te hace cometer errores.

Durante:

Tener conocimientos sobre sexualidad sería la primera prevención esto define lo que haremos con nuestros cuerpos; no por ser adolescentes podemos darnos el gusto de hacer las cosas sin tener causas y efectos de nuestras acciones. Saber te hace sabio y ser sabio no te hace cometer errores (14).

Este tipo de consecuencias durante el embarazo hacen que la presión social y familiar los empuje a realizar un aborto o interrumpir la vida, lo cual no es necesario, un alto porcentaje de embarazos en adolescentes nacen en perfectas condiciones por apoyo de los padres y de la pareja ya que esto es vital conllevar este proceso y cometer decisiones erróneas.

Después:

Las secuelas psiquiátricas significativas después de un aborto son raras, como lo documentan numerosos estudios metodológicamente sólidos en los Estados Unidos y en países europeos; recientemente se han realizado análisis exhaustivos de esta literatura que confirman esta conclusión.

La incidencia de enfermedades psiquiátricas diagnosticadas y de hospitalizaciones es considerablemente menor después de un aborto que después de dar a luz.

Hace unos días, la Asociación Americana de Psicología (American Psychological

Association –APA-) publicó en su página web un artículo en el que se abordaba el tema del aborto y sus posibles efectos en el estado de ánimo tanto de las mujeres que lo sufren como de sus parejas (15).

La enfermedad psiquiátrica significativa después de un aborto ocurre más frecuentemente en mujeres que estaban psiquiátricamente enfermas antes del embarazo, en las que decidieron tener el aborto bajo presión externa, y en las que tuvieron el aborto en circunstancias desfavorables, por ejemplo: el abandono de su pareja y familiares (16). Emociones y sentimientos encontrados después de haber intervenido en una vida es lo que más se va a llevar el recuerdo de tener vida y no quererla dar será con la carga que tendrá que llevar la mujer para toda su vida y si la familia o pareja que la obligaron a hacerlo o la convenció a hacerlo será el recuerdo de toda su vida (17).

MATERIALES Y MÉTODOS

Diseño

El presente estudio es una investigación descriptiva, con un enfoque cualitativo. En la cual se aplicó un formato de encuesta online mediante de la plataforma Gmail, sobre “El Aborto en adolescentes en la ciudad de Quito-Ecuador”.

Participantes

Participaron un total de 43 adolescentes de edades comprendidas desde los 12 hasta los 26 años de género femenino y masculino.

Análisis estadístico

Las variables se tabularon en el programa SPSS versión 25 ®, en el cual se diseñaron las tablas de estadísticas descriptivas de frecuencia, porcentaje, porcentaje válido y porcentaje acumulado de las variables de caracterización de la muestra de estudio.

Consideraciones éticas

Todos los participantes del estudio recibieron la información sobre los objetivos y características del estudio. Este trabajo fue diseñado siguiendo las normas deontológicas reconocidas por la Declaración de Helsinki, cumpliendo las recomendaciones de confidencialidad de los datos.

RESULTADOS

Los resultados expuestos a continuación, se puede identificar el uso de anticonceptivos en mujeres en periodo fértil.

Tabla 1. Métodos anticonceptivos en Centros de Salud Pública

¿Los Centros de Salud Públicos proporcionan métodos anticonceptivos y ayudan con planificación familiar, ¿Sabías qué tienes derecho a recibirlas de forma gratuita?

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje Válido	Porcentaje Acumulado
No tengo idea	6	14%	14%	14%
Si sabía, pero no lo ocupo	12	27.9%	41.9%	41.9%
Si sabía	25	58.1%	100%	100%
TOTAL	43	100%	100%	

El 58,1% de la muestra esta consiente que los Centros de Salud Públicos proporcionan métodos anticonceptivos y ayudan con planificaciones familiares y los cuales se los recibe de forma gratuita, presentando una frecuencia de 25 personas; mientas que un 14,0% no tienen idea que los Centros de Salud Públicos proporcionan métodos anti-ceptivos y ayudan con planificaciones familiares y los cuales se los recibe de forma gratuita, presentando una frecuencia de 6 personas.

Tabla 2. Decisiones tras un embarazo

¿Si quedaras embarazada, a la edad que tienes actualmente, o en el caso de los hombres embarazaras a alguien, ¿Qué harías?

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje Válido	Porcentaje Acumulado
Darlo en adopción	1	2.3%	2.3%	2.3%
Prefiero abortar / que aborten	7	16.3%	16.3%	18.6%
Quedarme con el bebé	35	81.4%	81.4%	100%
TOTAL	43	100%	100%	

Tras la encuesta, Tabla 2., en la que la muestra nos dio a conocer cuál sería su reacción al quedar embarazada, a la edad que tiene actualmente, o en el caso de los hombres embarazar a alguien; presentando un 81,4%, siendo este con una frecuencia de 35 personas, las cuales prefieren quedarse con el bebé, mientras que solo el 2,3% optaría por darlo en adopción, con una frecuencia de 1 persona.

Tabla 3. Aborto.

¿Qué piensas sobre el aborto?

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje Válido	Porcentaje Acumulado
Esta mal pero acepto que sea legal en algunos casos	28	65.1%	65.1%	65.1%
Esta mal y debería ser ilegal sin excepción alguna	11	25.6%	25.6%	90.7%
Estoy a favor	3	7.0%	7.0%	90.7%
Me da igual	1	2.3%	2.3%	100%
TOTAL	43	100%	100%	

Tras esta encuesta, Tabla 3., que se realizó a 43 personas se observó que el 65.1 % que está mal el aborto pero acepta que sea legal en algunos casos, teniendo una frecuencia de 28 personas, con este porcentaje una gran parte de la población está de acuerdo y sabe que el aborto es una falta grave a la vida, pero también saben que si corre en riesgo la vida de la madre se tendría que tomar las medidas necesarias para así disminuir las muertes maternas, y un 2,3% da a conocer que les da igual, presentando una frecuencia de una persona, es decir que nos les importa, saber sobre este tema.

Tabla 4. Legalidad del aborto en Ecuador

¿Conoces si el aborto es legal en Ecuador?

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje Válido	Porcentaje Acumulado
No	33	76.7%	76.7%	76.7%
Si	10	23.3%	23.3%	100%
TOTAL	43	100%	100%	

Tras esta pregunta, Tabla 4., se conoció que el 76,7% de toda la muestra no saben si el aborto es legal en Ecuador con frecuencia de 33 personas, mientras que un 23,3% del total de la muestra da a conocer que el aborto si es legal en Ecuador presentando una frecuencia de 10 personas.

Tabla 5. Concordancia sobre la legalidad del aborto.

¿Estás de acuerdo que el aborto sea legal?

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje Válido	Porcentaje Acumulado
No	30	69.8%	69.8%	69.8%
Si	13	30.2%	30.2%	100%
TOTAL	43	100%	100%	

Esta pregunta se tomó a una muestra de 43 personas, Tabla 5., en la cual el 69,8% está totalmente en desacuerdo con que el aborto sea legal con una frecuencia de 30 personas, mientras que el 30,2% dan a conocer que están de acuerdo con que el aborto sea legal presentando una frecuencia de 13 personas.

Tabla 6. Número de abortos.

¿Cuántas mujeres crees que abortan hoy en día en el Ecuador?

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje Válido	Porcentaje Acumulado
10 mujeres al día	9	20.9%	20.9%	20.9%
30 mujeres al día	22	51.2%	51.2%	72.1%
60 mujeres al día	12	27.9%	27.9%	100%
TOTAL	43	100%	100%	

El resultado acerca de la pregunta, Tabla 6., 10 a 43 personas da como análisis que el 20,9% de los encuestados, con una frecuencia de 9 personas, creen que 10 mujeres abortan al día, mientras que el 51,2% de los encuestados creen que 30 mujeres abortan al día, presentando una frecuencia de 22 personas, siendo el dato con mayor porcentaje y el punto de vista de la población encuestada y el 27,9% de los encuestados creen que 60 mujeres abortan al día, con una frecuencia de 12 personas, siendo la respuesta correcta.

DISCUSIÓN

Alrededor 27,9 % de la muestra conoce o está informada que dentro del país el Ministerio de Salud Pública otorga métodos anticonceptivos y ayuda profesional para evitar un embarazo no deseado o embarazos no deseados en adolescentes, pero no hacen caso a las medidas y responsabilidades del cuidado de su salud aumentando el índice de embarazo en adolescentes y previamente el aborto (18). Es por ello que Ecuador se encuentra en el segundo país con una tasa de 77.3% de embarazos después de Venezuela (19).

Las muestras conocen los conceptos sobre el aborto y las consecuencias que puede causar esta interrupción, pero el 65,1 % está de acuerdo con que se realice el aborto, siempre y cuando sea por cuestiones extraordinarias; comprobando que fueron legales las decisiones tomadas el 28 de abril del 2021 por la COIP el cual se reunió para resolver la demanda de inconstitucionalidad sobre la despenalización del aborto en el Ecuador (20) dando como legal esta práctica en dos casos:

Primer caso: si se ha practicado para evitar un peligro para la vida o salud de la mujer embarazada y si este no puede ser evitado.

Segundo caso: si el embarazo es consecuencia de una violación a una mujer que padezca discapacidad mental (21).

El aborto provocado movilizó recientemente a las delegaciones de todos los países presentes en la Conferencia Internacional de las Naciones Unidas sobre Población y Desarrollo realizada en el Cairo. El aborto provocado fue uno de los temas más controvertidos, exigiendo habilidad de los negociadores para llegar a un consenso, que fue el siguiente: "En ningún caso el aborto deberá ser promovido como un método de planificación familiar. Todos los gobiernos y organizaciones inter-gubernamentales e no-gubernamentales relevantes fueron llamados a

intensificar su compromiso con la salud de las mujeres (22).

CONCLUSIONES

En este trabajo se generó un método de análisis estadístico, presentando una investigación descriptiva con una orientación cualitativa con la ayuda de herramientas tecnológicas como es la plataforma Gmail en la cual se produjo una encuesta online a una muestra de adolescentes de género femenino y masculino, procediendo a soltar una cierta cantidad de resultados en porcentajes y frecuencias, la información se proporcionó de forma clara, concisa y con normas deontológicas al momento de realizar dicha encuesta.

Tras esta investigación han brotado muchas opiniones en diferentes ámbitos políticos, religiosos y sociales presentando datos que muestran que en el Ecuador ha ido aumentando las cifras de embarazos en adolescentes al igual que el nivel de abortos y es por esta razón que se presentaron las medidas de prevención al igual que se generó una legalización del aborto en casos específicos, con la finalidad de buscar el bienestar de la población joven el cual no tienen discernimiento sobre dicho tema.

Con este artículo se da a conocer que a pesar de las medidas que ha tomado el ministerio de salud pública y previamente con el gobierno no están impactando al país para que disminuya el embarazo en adolescentes, llevando a que el aborto sea una puerta fácil de cruzar aumentando cada vez más; es por ello que queremos llegar a los oídos de cada mujer embarazada para tratar de concientizar sobre la vida y la muerte de un nuevo ser, ya que los adolescentes son el futuro y el porvenir de una nueva era, llevando así al país a un nivel socioeconómico alto al igual que cultural, es decir aumentando el nivel académico y profesional de cada adolescente y disminuyendo el ciclo de pobreza.

Para así lograr tener personas conscientes, en el contexto de traer a una nueva vida al mundo, y que así haya mayores padres preparados y dispuestos a cuidar de su familia.

REFERENCIAS

Álvarez Vázquez L, Salomón Avich N. El aborto en adolescentes en un contexto legal. *Rev Cuba Salud Pública* [Internet]. 2012 [cited 2021 Jun 2];38(1):45–53. Available from: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662012000100005&lng=es&nrm=iso&tlng=es

- Silver T. Prevención y Promoción de la Salud Adolescente. *Man Med la Adolesc.* 1992;20(0):0.
- Gómez de la Torre V, Vega B. Ecuador registra más de 51.000 embarazos adolescentes en 2019; la pandemia agudizará esta realidad. *edición- medica.* 2020;0(0):0.
- Ituarte ML, Gómez A. Las adolescentes frente a la decisión de interrumpir un embarazo en un contexto de aborto legal. *cielo.* 2021;1(0):0.
- Peña X. Ecuador tiene la segunda tasa más alta de embarazo adolescente en la región. (INEC). 0(0):0.
- Zaragocin S, Cevallos M-R, Falanga G, Arrazola I, Ruales G, Vera V, et al. Mapeando la criminalización del aborto en el Ecuador. *Rev Bioética y Derecho [Internet].* 2018 [cited 2021 May 31];(43):109–25. Available from: https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_art-text&pid=S1886-58872018000200009&lng=es&nrm=iso&tlng=es
- Soledad Viteri, M. V M. leyes del aborto en el Ecuador. *FLACSO.* 2015;0(0):0.
- Zúñiga Fajuri A. Aborto y derechos humanos. *Rev derecho.* 2011; 2:163–77.
- Bouquet de Durán, Romina Izzedin. (2012). Aborto espontáneo. *Libera- bit,* 18(1). Recuperado en 09 de junio de 2021, de http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1729-48272012000100007&lng=es&tlng=es.
- Centro Nacional de Información de Ciencias Médicas. NI, De la Rosa Batista I, Junco Manrique A. *Revista cubana de obstetricia y ginecología. [Internet].* Vol. 36, *Revista Cubana de Obstetricia y Ginecología.* Centro Nacional de Información de Ciencias Médicas, Ministerio de Salud Pública de Cuba; 2010 [cited 2021 Jun 9]. 409–421 p. Available from: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0138-600X2010000300011&lng=es&nrm=iso&tlng=es
- Todos los derechos reservados. aborto. *Unidad Editor Rev SLU.* 2021;0(0):0.
- González Labrador Ignacio, Miyar Pieiga Emilia. Consideraciones sobre planificación familiar: métodos anticonceptivos. *Rev cubana Med Gen Integr [Internet].* 2001 Ago [citado 2021 Jun 09]; 17(4): 367-378. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21252001000400010&lng=es.
- Ortiz Millán G. La moralidad del aborto. 2009. 22–23 p.
- Barbón Pérez OG. ALGUNAS CONSIDERACIONES SOBRE COMUNICACIÓN, GÉNERO Y PREVENCIÓN DEL EMBARAZO ADOLESCENTE. *Ciencia y enfermería [Internet].* 2011 [cited 2021 May 27];17(1):19–25. Available from: http://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0717-95532011000100003&lng=en&nrm=iso&tlng=en
- Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales DSM-IV- TR. *Am Psychiatr Assoc.* 2002;0(0):0.
- Almeling R, Tews L. Después del aborto. *Investig Adic por Sahar Rais.* 2006;0(0):1–4

- Instituto Nacional de Salud (Perú) J, Alzamora de los Godos U L. Re- vista peruana de medicina experimental y salud pública. [Internet]. Vol. 23, Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Publica. Instituto Nacional de Salud; 2002 [cited 2021 Jun 9]. 247–252 p. Available from: http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_art-text&pid=S1726-46342006000400003&lng=es&nrm=iso&tlng=es
- Guzmán JM, Contreras JM, Hakkert R, Moyano MF. La situación actual del embarazo adolescente y del aborto. 2001;0(0):0. AMÉRICA LATINA. América Latina y el desafío de reducir las altas cifras de embarazo adolescente. Made minds. 2015;0(0):0. desconocido. Ecuador despenaliza el aborto por violación. Made minds. 2021;0(0):0. El Universo. En qué casos es legal el aborto en Ecuador. El Universo. 2021;0(0):0.
- Hardy E, Rebello I. La discusión sobre el aborto provocado en el Congreso Nacional Brasileño: el papel del movimiento de mujeres. Cad Saude Pública [Internet]. 1996 Jun [cited 2021 Jun 1];12(2):259–66. Available from: http://www.scielo.br/scielo.php?script=sci_art-text&pid=S0102-311X1996000200015&lng=es&tlng=es